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Groupe de travail « Foncier forestier » 

 
3 septembre 2021 – 10h à 11h40 – Visio Teams 
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Compte-rendu  
 

 
 

4 pages  
 

Rédactrice : AFM 
 

Date : 13/09/2021 

 
Le fichier Powerpoint présenté en réunion - et légèrement amendé à la suite des remarques faites en séance - 
figure en annexe au compte-rendu.  
 
 
 PARTICIPANTS AU GT 

 
Organisme Prénom NOM Présent ? 

OPenIG - Co-pilote du GT Anne FROMAGE-MARIETTE Oui  

OPenIG Myriam  CROS Oui 

URCOFOR Occitanie – Co-pilote du GT Samuel PONT Oui 

SAFER OCCITANIE Maud CHEVIGNON Oui  
ONF MIDI MEDITERRANEE Nicolas LANDES Oui  

Région Occitanie Hugo LECHARPENTIER Oui 
DRAAF Philippe HANS Oui 

FRANSYLVA  Pierre ECLACHE Oui 
Syndicat de développement local du Pays Cœur d'Hérault Lara MORNET-HESS Oui 

OPenIG Michaël VIADERE Excusé 
La Forêt Privée Lozérienne et Gardoise  Théo GABION Absent 

Centre Régional de la Propriété Forestière en Occitanie Antoine DELARUE Absent 
 

 
I – COMPOSITION DU GT : EVOLUTIONS PAR RAPPORT AU GT n°2 
 
Depuis la première réunion : 

- le PETR Sud-Lozère a fait savoir qu’il ne voyait pas à ce stade la plus-value de sa participation,  
- FRANSYLVA Occitanie a adhéré à OPenIG. 

 
Rappel : une page dédiée au GT a été créée sur le site Internet d’OPenIG, sur laquelle on trouve les documents 
consolidés du GT (comptes-rendus, lien vers les futurs livrables…). Pour pouvoir accéder aux documents de cette 
page, il faut être adhérent d’OPenIG, s’être créé un compte, passer au moins une fois par la page d'accueil 
https://www.openig.org/ en mode connecté puis « demander à être intégré aux travaux du GT ». 
 
 
II – RAPPEL ET SUIVI DES ACTIONS DECIDEES EN GT n°2 
 
Le GT n°2 s’était s’accordé sur les priorités suivantes : 

- priorité à la cible A (=agents internes à chaque organisme membre du GT) 
- réaliser, pour le bénéfice de l’ensemble des membres du GT adhérents à OPenIG et ayants droits 

des données MAJIC : le croisement annuel des fichiers MAJIC avec les fichiers PCI vecteur, la BD 
Forêt et l’OCS GE. Les couches ainsi créées seraient utiles à tous les organismes ci-dessus mentionnés, 
et seraient accessibles, dans le respect du RGPD, dans un premier temps en téléchargement (format 
.shp et/ou .sql) et dans un second temps en flux OGC (WMS/WFS) pour une exploitation en web carto. 
Chaque organisme pourrait ensuite partir de ces couches communes pour son propre usage. 

 
Il s’agirait ainsi d’un référentiel partagé par tous les membres du GT, mis à jour annuellement. 
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OPenIG présente le suivi des actions décidées le 16 juin : 
 

Qui Quoi Quand 
Avancement 

(1/09/21) 

OPenIG  Compte-rendu 
Semaine du 

21/06 
Projet envoyé 

 le 25 juin 

OPenIG Framadate pour prochaine réunion à la rentrée 
Semaine du 

21/06 
Sondage envoyé le 

22 juin 

OPenIG 
Suivi des propositions d’adhésion aux organismes 
non adhérents 

Eté Fait 

OPenIG  
Interroger IGN sur le maintien de BD Forêt au cours 
des prochaines années 

Eté 
Mail envoyé le 28 
juin, relance le 1er 

sept 

ONF Partager si possible le script FME avec OPenIG Eté Fait 

OPenIG 

Identifier ressources et moyens éventuellement 
nécessaires pour effectuer le croisement de 
données ; partager le process proposé aux autres 
membres 

Avant prochaine 
réunion 

En cours 

OPenIG 
Voir si la rédaction d’autres actes d’engagement 
spécifiques à ce produit brut serait nécessaire 

Avant prochaine 
réunion 

Question posée à 
avocate le 25 juin 

Tous 
membres 

 du GT 
concernés 

Lister les adaptations internes à chaque organisme 
éventuellement nécessaires pour anticiper la 
livraison du « produit brut commun » 

Avant prochaine 
réunion 

Prévu  
en réunion le 3/09 

Tous 
membres 

du GT 
Se créer un compte sur openig.org   Eté 

1 organisme 
(CRPF) pas présent 

sur IDG 
 
 
III – PREMIER LIVRABLE : CROISEMENT MAJIX x PCI VECTEUR 
 
Remarque préalable : l’URCOFOR précise que quelques communes ne figurent pas dans les fichiers MAJIC (ex 
d’une commune d’Ariège entièrement enclavée dans une autre) ; il transmettra plus d’information pour diffusion 
aux autres membres du GT. Il s’agit heureusement d’un problème marginal, concernant moins de 20 communes 
sur les – environ – 4460 communes d’Occitanie). 
 
Suite à une réunion technique ayant eu lieu en août entre ONF et OPenIG, une méthode de production de ce 
premier livrable est présentée par OPenIG (diapos 5 et 6). De manière simplifiée, OPenIG utiliserait 
l’application Vmap dont elle s’est équipée récemment pour faire le chargement et le croisement de tous 
les fichiers MAJIC et PCI vecteur de la région (opération terminée le 3/09), puis la base PostGres/PostGIS 
ainsi créée serait intégrée dans l’IDG d’OPenIG, avant de produire les fichiers shape et flux sécurisés 
pour les membres du GT ayants-droits. 
 
Le principe de cette méthodologie et de son calendrier (diapo 7) est validé et suscite les remarques ci-après : 

- la SAFER serait également intéressée par les dump de la base PostGres régionale ; 
- les fichiers shape peuvent être facilement convertis pour être utilisés dans tout logiciel de SIG ; 
- il ne sera sans doute pas possible de produire des formats .gdb car il s’agit d’un format propriétaire 

propre à la suite ArcGIS d’ESRI ; 
- l’ONF informe que jusqu’à présent, pour ses besoins internes, il réduisait le nombre de champs des 

fichiers MAJIC à une vingtaine, pour éviter de trop « gonfler » la base avec des attributs qui ne lui étaient 
pas utiles en interne (cf. le doc Wiki interne à l’ONF transmis en août à OPenIG) ; cela n’est actuellement 
pas prévu dans ce premier livrable (il faudrait auparavant obtenir un consensus des différents membres 
du GT pour le choix des données attributaires à conserver), mais ce sera probablement envisagé pour 
les livrables ultérieurs (voir le point suivant de l’ordre du jour). 

 
OPenIG insiste sur le fait que des tests techniques vont devoir être réalisés à l’automne. NDLR : OPenIG a, 
depuis la réunion, recruté un chargé de mission qui pourra procéder à ces tests à partir d’octobre. 
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Par ailleurs, l’avocat dont OPenIG s’est entouré pour l’assister sur des aspects juridiques recommande que soit 
rédigé un document spécifique « conditions procédurales de diffusion » de ce premier livrable. ; il devra reprendre 
l’acte d’engagement lié aux données MAJIC, mais également les processus techniques mis en œuvre pour 
sécuriser les flux, et nommer les personnes habilitées à y accéder. Ce document sera revu annuellement. Un 
premier projet sera initié par OPenIG qui le fera circuler au sein du GT. Une fois validé, il devra ensuite être signé 
par chaque membre du GT utilisateur de ce livrable. Il sera également intégré aux documents mis en place par 
la Région dans le cadre de son processus d’achat et de diffusion des données MAJIC. 
 
IV – LIVRABLES ULTERIEURS 
 
En GT n°2, il avait été convenu que ce premier livrable n’était que la première étape préalable à des croisements 
ultérieurs avec des données contenant des informations sur les forêts françaises, à savoir en priorité la BD Forêt 
(avec sa nomenclature en 32 postes ; livrable 2), voire avec l’OCS GE (beaucoup moins précise que la BD Forêt ; 
livrable 3). OPenIG va continuer à porter la voix des utilisateurs de la BD Forêt auprès des instances régionales 
et nationales. 
 
OPenIG avait interrogé en juin IGN sur la pérennité de la BD Forêt, sans réponse au 3 septembre. NDLR : en 
réunion du CRIG Occitanie le 7 septembre, IGN a fait savoir qu’a priori, compte tenu des priorités nationales et 
faute de co-financements, la BD Forêt ne serait plus mise à jour en l’état, mais qu’elle suivrait des évolutions du 
même ordre que l’OCS GE avec de nouvelles spécifications, pour être plus rapide et moins coûteuse à produire. 
Lors de cette réunion, OPenIG a insisté sur le fort besoin des acteurs de terrain du « monde de la forêt » pour 
continuer à disposer d’une information précise et fiable, et IGN a, par ailleurs, demandé à rejoindre le GT Foncier 
forestier. 
 
OPenIG présente la méthodologie proposée (diapos 10 et 11) pour un croisement du premier livrable avec BD 
Forêt et/ou OCS GE, en scindant d’abord le premier livrable en 13 bases PostGIS départementales. 
 
Cette méthode suscite les remarques ci-après : 

- compte tenu de la taille attendue des bases PostGIS, il serait sans doute pertinent de réduire les 
attributs à retenir, et donc d’avoir un consensus des membres du GT ; après la réalisation de tests par 
OPenIG à l’automne, la question devra être étudiée ; par exemple, la DRAAF précise que les seules 
données attributaires des fichiers MAJIC qui les intéressent sont les noms de propriétaires, car la fiabilité 
des autres attributs est médiocre.  

- l’ONF s’interroge sur la granularité des fichiers shape : y en aura-t-il un par département (ce qui est 
présenté sur la diapo 11) ou un par commune ? L’ONF pose cette question car pour une seule commune, 
le fichier ferait déjà 12 Mo. Cela devra être approfondi lors des tests à réaliser par OPenIG, mais pour 
réduire la taille des fichiers, on pourrait également ne garder que les données attributaires (car ce sont 
les données géographiques qui augmentent essentiellement la taille des fichiers). 

- Comme pour le premier livrable, la SAFER serait intéressée par le fait d’accéder aux dumps des bases 
croisées départementales. 

- Un échange a lieu sur l’unité géographique des bases finales de ce second livrable : la parcelle ? l’îlot de 
BD Forêt ? Cela dépend évidemment des besoins de chaque organisme, mais tous s’accordent sur le 
fait que disposer de ces données à la parcelle constituerait déjà une énorme avancée. L’URCOFOR 
précise néanmoins que l’échelle plus fine de la subdivision cadastrale – qui est d’origine fiscale et n’a 
rien à voir avec les peuplements forestiers – leur est parfois utile, notamment pour de très grandes 
parcelles d’alpages avec des peuplements très variés : dans ces cas-ci, il semble cependant que le 
croisement ultérieur de ce second livrable avec les îlots de la BD Forêt pourrait apporter les informations 
recherchées par l’URCOFOR. 

 
 
V – AVANCEMENT D’AUTRES PROJETS 
 
Seuls les échanges complémentaires aux informations figurant sur la diapo 12 sont repris ci-dessous. 
 
5-1 / Travaux de l’URCOFOR Occitanie 
 
L’URCOFOR informe que son prestataire a presque terminé l’automatisation des rapports pdf présentée lors des 
GT précédents. Par ailleurs, l’URCOFOR précise que dans son programme d’actions 2021 était identifié un 
budget pour croiser les données cadastrales et forestières (qui incluait entre autres l’achat d’une machine 
performante), avec un cofinancement de la DRAAF. Etant donné que cela sera réalisé via le GT Foncier forestier 
d’OPenIG, il est possible que, par exemple, des ressources informatiques supplémentaires qui seraient 
nécessaires à OPenIG (ou son prestataire d’hébergement Ataraxie) pour réaliser ces traitements soient ensuite 
refacturées à l’URCOFOR avant la fin d’année. 
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5-2 / Informations par les autres organismes 
 
Le Pays Cœur d’Hérault affirme son grand intérêt aux travaux du GT ; il a d’ailleurs mis en attente 2 actions en 
lien avec la forêt, dans l’attente des livrables du GT, d’une part, et du recrutement d’un chargé de mission sur le 
foncier, d’autre part. 
 
Fransylva rappelle qu’il n’aura besoin que de visualiser les données produites par le GT, et pas de refaire d’autres 
traitements. 
 
Pour des livrables encore ultérieurs (livrables 4, 5 …) pourraient être utilisés : 

- les données DVF annuelles, maintenant en opendata (remarque : les données de la SFAER issues de 
Vigifoncier ne concernent que des intentions de vente et pas des ventes réelles) ; 

- les plans de gestion annuels (données CRPF) ; 
- l’accessibilité aux parcelles (réinviter Viapyr à une prochaine réunion pour en parler ; cf les problèmes 

des pompiers pour accéder à des parcelles lors d’incendies). 
 
L’intérêt – ou pas – global des membres du GT pour croiser les livrables 2 et 3 avec ces différentes données 
figurera à l’ordre du jour d’une prochaine réunion du GT. 
 
 
VI – PROCHAINE REUNION 
 
Elle aura lieu le mercredi 1er décembre de 10h à 12h. 
 
 
VII – RELEVE D’ACTIONS  
 

Qui Quoi Quand 

OPenIG  

Compte-rendu Septembre 

Rédiger première version du document « conditions 
procédurales de diffusion » du 1er livrable 

Octobre 

Tests techniques sur le premiers livrables 
(communication des machines virtuelles) 

Octobre 

Requêtes pour intégration dans IDG, création des flux, 
tests avec membres du GT 

Novembre 

Croisement du premier livrable et de la BD Forêt (puis 
d’OCS GE) sur un département test ; impact 
volumétrique, etc 

Novembre 

Estimer les ressources (informatiques et financières) 
nécessaires aux actions prévues dans le cadre du GT 

Novembre 

Lors de la réunion avec tous les SDIS et IGN, aborder 
l’aspect « accessibilité aux parcelles forestières » 

19 octobre 

CRPF Se créer un compte sur openig.org Eté 

OPenIG / URCOFOR 
Organiser une réunion avec Viapyr sur l’accès aux 
données de desserte forestière 

Avant prochaine réunion 

 


